

Un 25% de la población en la región se identifica migrante o de pueblo indígena

SEMINARIO. Estudio Longitudinal de Centro UC e IPP de la UCN midió indicadores como pobreza, desigualdad y educación, los cuales fueron presentados ayer en El Mercurio de Antofagasta.



LOS RESULTADOS DEL ESTUDIO FUERON DADOS A CONOCER AYER EN UN REPLETO SALÓN DE EVENTOS DE EL MERCURIO DE ANTOFAGASTA, CON TRANSMISIÓN VÍA SOYANTOFAGASTA.CL.

Constanza Caldera Pfeiffer
 cronica@mercurioantofagasta.cl

Antofagasta, se mantiene como una de las regiones con mayor proporción de población extranjera a nivel país, mientras que el porcentaje de personas que se identifica como perteneciente a pueblos indígenas ha ido en aumento en los últimos años.

Estas son partes de las conclusiones del "Estudio Longitudinal Región de Antofagasta 2023", realizado por el Centro UC de Encuestas y Estudios Longitudinales en colaboración con el Instituto de Políticas Públicas de la UCN con el apoyo de SQM, cuyos resultados fueron presentados ayer en el seminario "Una radiografía a la realidad regional", realizado en el auditorio de El Mercurio de Antofagasta.

La investigación se basó en una muestra representativa de 4.487 hogares y más de 13.095 personas en la región, en la cual de manera inédita se utiliza una metodología longitudinal, encuestando a

"Al tener 25% de la población migrante e indígena, estás obligado a tener políticas al respecto".

Cristián Rodríguez
 Director IPP UCN

los mismos hogares y personas a lo largo de varios años, lo que permite observar las variaciones en el tiempo.

Dentro de los resultados de este estudio, se pudo constatar que Antofagasta, es la tercera región del país con mayor proporción de población extranjera, con un 13,4%, siendo precedida por las regiones de Tarapacá y Metropolitana.

La comuna de Sierra Gorda es la que presenta una mayor proporción de población migrante, seguida por San Pedro de Atacama y Mejillones.

Asimismo, la población migrante está más concentrada entre los 30-44 años. Mientras que respecto al nivel educacional, los migrantes tienen 11,9 años de escolaridad promedio versus 12,9 años de los nacionales en la región.

"Antofagasta, tiene un 13,4% de la población migrante, nacida en el exterior y 11,4% en viviendas".

David Bravo
 Director Centro UC de Encuestas

El director Centro UC de Encuestas y Estudios Longitudinales, David Bravo, indicó que "Antofagasta, tiene un 13,4% de la población migrante, nacida en el exterior y 11,4% en viviendas. Y la diferencia entre ambos porcentajes, es a tal punto que representa por sí sola 2% de la población en la región en campamentos", indicó en la exposición de los resultados ayer.

Asimismo, Bravo destacó la posibilidad que entrega este estudio de revisar los resultados por comuna. En ese sentido, se mencionó que cuatro comunas de la región tienen un porcentaje de la población extranjera superior al 25% (Ollague, Mejillones, San Pedro de Atacama y Sierra Gorda. Es decir, un migrante cada cuatro chilenos.

INDÍGENA

Otro de los hallazgos importantes de este estudio, es que un 13,6% de la población de la región se identifica como perteneciente a pueblos indígenas, una tendencia que ha ido en aumento en los últimos 25 años.

Es así que al sumar el porcentaje de población migrante y que se identifica como perteneciente a pueblos indígenas, bordea el 25%.

Una cifra importante, que de acuerdo a lo señalado por el director del IPP de la UCN, Cristián Rodríguez, supone una serie de desafíos.

"Hoy la región ya tiene cerca de un 25% de la población que se declara de descendencia indígena y migrante. O sea, es una región diversa, nos guste o no. Y que debería tener políticas públicas hacia minorías como indígenas y migrantes", declaró.

"Al tener 25% de la población migrante e indígena, estás obligado a tener políticas al respecto. La diversidad e inclusión, tienen que ser temas", recalzó Rodríguez.

La pertenencia a pueblos originarios se concentra así:

Atacameño (31,5%) y Diaguita (19,2%), seguido por los pueblos Quechua (16,1%), Mapuche (14,1%) y Aymara (13,7%).

POBREZA

Uno de los puntos abordados en este estudio, es la pobreza por ingresos. Esta registra una leve baja en 2023 respecto de 2022 para la región, alcanzando el 7,4%, siendo la tasa de pobreza extrema de 2,9%.

Uno de los aspectos que llama la atención, es que las mayores tasas de pobreza están en las comunas de Mejillones y San Pedro de Atacama.

Asimismo, las mayores tasas de pobreza en los hogares se registra en los casos de jefas de hogar mujeres, área rural, perteneciente a pueblos indígenas y nacidos fuera de Chile.

En tanto, la desigualdad sigue siendo una preocupación.

"Si al comparar entre el 20% de mayores ingresos y el 20% de los que tienen menores ingresos, hay 10 puntos de diferencia. Hay 10 veces de diferencia, entre los más ricos y los más pobres. Y eso, es mucha desigualdad", declaró el

director del IPP de la UCN.

SEMINARIO

El seminario realizado ayer contó con la presencia del rector de la UCN, Rodrigo Alda, y las exposiciones del director del IPP de la UCN, Cristián Rodríguez y del director del Centro UC de Encuestas y Estudios Longitudinales, David Bravo.

Posterior a la presentación de los resultados, se desarrollaron dos paneles de conversación, moderados por el director de El Mercurio de Antofagasta, Víctor Toloza.

En el primer panel de conversación participaron: la académica de la Escuela de Periodismo de la UCN, Francis Espinoza; el gobernador regional, Ricardo Díaz y el VP Senior Servicios Corporativos de SQM, José Miguel Berquío.

Mientras que en la segunda mesa de conversación, estuvieron presentes: Pamela Chávez, CEO de Domolift; el profesor titular de la Escuela de Derecho de la UCN, José Antonio González y Carlos Calderón, director de Investigación y Análisis de Producción Científica de la UCN.